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Protokoll der 10. Sitzung des Gemeinderates 

 

vom 28. September 2023, 19:30 bis 22:35 Uhr  
im Sitzungszimmer Gemeindehaus EG 
 
 

 
Teilnehmer Bernhard Jöhr Gemeindepräsident 
 Andreas Schluep Vize-Gemeindepräsident 
 Sandra Nussbaumer Gemeinderätin 
 Adrian Grossenbacher Gemeinderat 
 Adrian Schluep Gemeinderat 
 
Protokoll Michèle Graf Gemeindeschreiberin 
 
Gäste zu Trakt. 82 Reto Andres, Feuerwehrkommandant 
 zu Trakt. 84 Jürg Haas, Präsident Umweltkommission 
 

 
Genehmigung Traktandenliste 
Die Traktandenliste der 10. Sitzung vom 28. September 2023 wird einstimmig 
genehmigt. Es wird nach ihr verfahren. 
 
 
Protokollgenehmigung 
Das Protokoll der 9. Sitzung vom 24. August 2023 wird genehmigt. 
 
 
Nächste Sitzung 
Donnerstag, 19. Oktober 2023, 19:30 Uhr im Sitzungszimmer Gemeindehaus EG 
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82 8.111. Voranschläge 
Feuerwehr - 1. Lesung Budget 2024 

 
Reto Andres, Feuerwehrkommandant, geht auf einzelne Positionen des Budgets 
2024 näher ein. 
 
Er wirft einen Blick hinter die Kulissen und erläutert dem Gemeinderat, wie sich die 
Budgetzahlen zusammensetzen und welche Grundlagen den Zahlen zugrunde 
liegen. Insbesondere die Entschädigungen (Sitzungsgelder, Löhne und Sitzungs-
gelder Kader, Löhne des Verwaltungs- und Betriebspersonals) und die Aus- und 
Weiterbildungen des Personals werden erläutert. Mit der Ausbildung u.a. der 
Kaderpersonen hinkt man ein wenig hinterher, weshalb diverse Personen im 2024 
mehrere Kurse besuchen werden.  
 
Danach wirft er einen Blick auf die  
 
Mehrjahresplanung 
Im 2024 sind keine grösseren Anschaffungen geplant. Im 2025 sind Atemschutz-
geräte im Betrag von CHF 38'569.00 vorgesehen. 
 
Diskussion 
Keine Wortmeldungen. 
 
Das Budget wurde sehr seriös erarbeitet – herzlichen Dank an Reto Andres.  
 
Reto Andres verlässt die Sitzung. 
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83 8.111. Voranschläge 
Baukommission - 1. Lesung Budget 2024 

 
Andreas Schluep erläutert dem Gemeinderat einzelne Positionen des Budgets 2024. 
 
2170.3144.00 Unterhalt Hochbauten, Schulhaus Bühl 
CHF 15'000.00 Anpassungsarbeiten die in Zusammenhang mit dem Aufstellen  
   der Schulzimmer-Container 
CHF 8'000.00  Reparatur Sonnenstore  
CHF 15'000.00 Betonstreicharbeiten (deckender Anstrich) 
CHF 15'000.00 Schallmassnahmen Bühne MZH  
 
Der Hochwasserschutz im Bereich des Schulhaus Bühl sollte noch im 2023 erstellt 
werden können.  
 
2170.3144.05 Unterhalt Hochbauten, Schulhaus Räzlirain 
CHF 8'000.00  Mückengitter 
CHF 15'000.00 Fensterläden Ostseite 
 
0291.3144.00 Unterhalt Hochbauten, Gemeindehaus 
CHF 11'000.00 Ersatz Alarmanlage  
CHF 5'500.00  Ersatz Briefkastenanlage (Sicherheitsbriefkasten) 
 
9631.3430.00 Schulhaus Balm 
Die geplante Sanierung der Wohnung wird verschoben, da in der betroffenen 
Wohnung Flüchtlinge aus der Ukraine untergebracht sind. Der beschlossene 
Verpflichtungskredit von CHF 60'000 ist 5 Jahre gültig.  
 
2170.3130.00 Sicherheitsdienst Procustos 
Grundsätzlich ist der Gemeinderat der Meinung, dass die Bewachung weitergeführt 
werden soll. An der nächsten Gemeinderatssitzung muss ein entsprechender 
Beschluss im Gemeinderat gefällt werden. Nur so erhält der Bewachungsdienst die 
Legitimation, bei Zuwiderhandlungen Personalien aufnehmen zu dürfen.  
 
2170.3160.01 Miete Liegenschaft Mittagstisch 
Der Schulverband erstattet der Gemeinde die Miete von CHF 24'000.00 für das 
Gebäude. Dieser Betrag kann als Rückerstattungen Dritter budgetiert werden.  
 
Insgesamt ist das Budget der Baukommission um rund CHF 36'000 höher als im 
vergangenen Jahr. Dazu tragen insbesondere auch die Energiekosten bei. 
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84 8.111. Voranschläge 
Umweltkommission - 1. Lesung Budget 2024 

 
Adrian Grossenbacher: An einer separaten Sitzung wurde nur das Budget 2024 
behandelt.  
 
Jürg Haas informiert den Gemeinderat über das Budget 2024 der Umweltkommission 
und geht auf einzelne Positionen näher ein.  
 
6150.3141.00 Unterhalt Strassen/Verkehrswege 
Die Unterhaltsarbeiten an verschiedenen Wegen werden mit CHF 67'600.00 
veranschlagt. Insbesondere der Weg zum und nach dem Schwimmbad ist in einem 
sehr schlechten Zustand. Durch die Sanierungsarbeiten in der Badi hat der Weg sehr 
gelitten. Durch ein neues und günstigeres Verfahren kann der gesamte Weg jedoch 
relativ günstig saniert werden. 
Die Position 6150.3141.00 ist deutlich höher als in den vergangenen Jahren. Hier 
besteht Potential, das Budget anlässlich der 1. Lesung des Gesamtbudgets zu kürzen 
bzw. den Unterhalt einzelner Wege zu verschieben. 
 
6153.3111.01 Werkzeuge und Geräte Werkhof 
Der Werkhof möchte ein Laubbläsegerät für den Traktor für CHF 14'000.00 
anschaffen. Diese Anschaffung könnte ebenfalls um ein Jahr verschoben werden.  
 
7500.3130.01 Energieregion 
Es werden CHF 12'500.00 budgetiert, obwohl noch nicht klar ist was nach der 
Auflösung der Energieregion per 31.12.2023 auf Ende Jahr mit der Energieregion 
geschieht.  
 
Im Bereich der Wasserversorgung soll der Ringschluss Möösliweg – Ackerweg 
realisiert werden. Der nötige Kredit von CHF 100'000 muss die Gemeindeversamm-
lung separat beschliessen.  
 
Diskussion 
Keine Wortmeldungen.  
 
Jürg Haas verlässt die Sitzung. 
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85 11.400. Leitungen, Wasserlieferungen 
Ersatz Wasserleitung im Bereich Limpach - Teilstück 
Schützenhausweg bis ARA (inkl. Limpachtunterquerung) 

 
Adrian Grossenbacher: Das Traktandum wurde im Zirkularverfahren mit Mails 
zwischen dem 30.08. und 04.09.2023 bereits einstimmig beschlossen und muss 
heute noch bestätigt werden. 
 
Im vorliegenden Traktandum geht es um den Ersatz der Wasserleitung im Bereich 
Limpach bzw. um das Teilstück Schützenhausweg bis ARA inkl. 
Limpachunterquerung. Der nötige Kredit von CHF 150'000 wurde an der 
Gemeindeversammlung vom 9. Dezember 2021 beschlossen.  
 
Die Arbeiten werden Ende 2023 oder spätestens Anfang 2024 ausgeführt. Für die 
Submission der Baumeister- und Rohrlegungsarbeiten wurden durch das 
Ingenieurbüro KIS, Messen, Vorausmasse auf der Basis der Richtofferten von 
Baugeschäft Markus Reber, Oberramsern, und Schneider & Schmid, Dieterswil,  
erstellt und die Arbeiten im Einladungsverfahren ausgeschrieben. Es sind je drei 
Offerten eingeholt worden. 
 
Die Umweltkommission hat an der Sitzung vom 21. August entschieden, die Leitung 
im konventionellen Graben zu verlegen und diese nicht einzupflügen. 
 
Die Umweltkommission stellt aufgrund der Offertvergleiche den Antrag, die Anbieter 
mit den günstigsten Angeboten zu berücksichtigen.  
 
Antrag 
Vergabe der Baumeisterarbeiten «Grabenloser Leitungsbau» an die Firma Räz 
Rapperswil Bau AG, Rapperswil, im Betrag von CHF 23'772.95 (netto inkl. MwSt) und 
«Grabarbeiten» an die Firma Räz Rapperswil Bau AG, Rapperswil, im Betrag von 
CHF 22'897.20 (netto inkl. MwSt). 
 
Vergabe der Rohrlegungsarbeiten an die Firma Schneider & Schmid, Dieterswil, im 
Betrag von CHF 72'447.85 (netto inkl. MwSt). 
 
Beschluss; einstimmig 
Der Gemeinderat vergibt die Baumeisterarbeiten «Grabenloser Leitungsbau» der 
Firma Räz Rapperswil Bau AG, Rapperswil, im Betrag von CHF 23'772.95 (netto inkl. 
MwSt) und «Grabarbeiten» der Firma Räz Rapperswil Bau AG, Rapperswil, im Betrag 
von CHF 22'897.20 (netto inkl. MwSt). 
 
Die Rohrlegungsarbeiten werden der Firma Schneider & Schmid, Dieterswil, im 
Betrag von CHF 72'447.85 (netto inkl. MwSt) vergeben. 
 
Die Bauverwaltung wird mit dem Vollzug beauftragt. 
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86 8.432. Pachtverträge 
Pachtland Limpachbord Ortsteil Messen - Beschlussfassung 
Vergabe 

 
Andreas Schluep: Peter Moser, Balm b. Messen, gibt seinen Landwirtschaftsbetrieb 
per Ende 2023 auf. Aus diesem Grund hat er die von der Gemeinde Messen 
gepachteten 600 m Limpachbord (Kulturland) per 31.12.2023 gekündet.  
 
Das Kulturland wurde im Azeiger vom 24.08.2023 ausgeschrieben. Innerhalb der 
Bewerbungsfrist bis am 15. September 2023 sind folgende Bewerbungen 
eingegangen: 
 
- GG Ernst und Stefan Wyss, Eichholzstrasse 38, 3254 Messen 

Seit 1999 sind sie Pächter von 800 m Limpachbord, das östlich an die zu 
verpachtende Parzelle angrenzt. Ebenso befindet sich ein Teil ihres Kulturlandes 
unmittelbar neben dem Limpachbord. 

- Jürg und Raphael Schluep, Ramsernstrasse 8, 3254 Messen 
Biobetrieb, Raphael Schluep wird in den elterlichen Betrieb einsteigen und somit 
ist wieder mehr Kapazität vorhanden. Ziel ist, dass durch die Pacht der 
Ökoflächen wieder vermehrt Ackerbau auf den eigenen Ackerböden zu betreiben.  

 
Diskussion 
Beide Bewerbungen sind fristgerecht eingegangen und die Bewerber sind dem 
Gemeinderat bekannt. Es wird festgehalten, dass beide Bewerbungen gleichwertig 
sind und weder die eine noch die andere positiver zu bewerten ist. Deshalb wird das 
zu verpachtende Kulturland, Limpachbord, auf folgenden Fakten basierend vergeben: 
- Wer ist Anstösser an das zu verpachtende Limpachbord? 
- Hat jemand bereits Land der Einwohnergemeinde gepachtet? 
 
Jürg Schluep hat bereits ein grosses Stück Land der Gemeinde Messen gepachtet 
(81.75 Aren im Untermoos). Sein Kulturland stösst nicht an das Limpachbord. 
Ernst Wyss ist Pächter des Limpachbords (800m) östlich des zu verpachtenden 
Bords. Zudem stösst ein eigenes Kulturland an das Limpachbord, das neu zu 
verpachten ist. 
 
Antrag 
Das Kulturland Limpachbord, 600 Laufmeter ab Limpachbrücke, 30 Aren, sei der GG 
Ernst und Stefan Wyss, Eichholzstrasse 38, 3254 Messen, per 01.01.2024 zu 
verpachten. 
 
Beschluss; einstimmig 
Das Kulturland Limpachbord, 600 Laufmeter ab Limpachbrücke, 30 Aren, wird der 
GG Ernst und Stefan Wyss, Eichholzstrasse 38, 3254 Messen, per 01.01.2024 
verpachtet. 
 
Die Gemeindeschreiberin wird mit dem Vollzug beauftragt.  
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87 1.471. Terminplanung 
Sitzungskalender 2024 - Beschlussfassung 

 
Der Gemeinderat muss das nächste Sitzungsjahr planen. Folgende Änderungen 
gegenüber dem Sitzungskalender 2023 sind vorgesehen: 
 

• Der Jahresstartapéro soll wegen der Lage der Feiertage statt an einem 
Montag an einem Mittwoch stattfinden. 

• Im März findet nur eine Sitzung statt. 

• An der Sitzung im Mai sollen nebst dem Bestätigungsbericht der RPK auch 
die Erläuterungen zur Rechnung besprochen werden. Sollte der 
Erläuterungsbericht noch nicht vorliegen, wird dieser mündlich vorgestellt und 
im Nachgang dem Gemeinderat zugestellt. Eine erneute Behandlung im 
Gemeinderat ist nicht nötig.  

• Die Gemeinderatssitzung vom Juni findet in der letzten Juni-Woche statt. 
Somit kann auf die Juli-Sitzung verzichtet werden. 

• Gemeinderatsreise: soll diese künftig an einem Freitag stattfinden? Es 
stünden mehr Möglichkeiten offen, da z.B. Führungen oftmals an Samstagen 
nicht angeboten werden.  

• Im September findet nur eine Sitzung statt, diese jedoch in der zweitletzten 
Woche vor den Herbstferien. An dieser Sitzung finden keine 
Budgetbesprechungen statt. 

• Die 1. Lesung des Budgets (inkl. BauKO, UweKO und Feuerwehr) ist für die 
Sitzung im Oktober vorgesehen. Somit ist eine Übersicht über das gesamte 
Budgets möglich und die drei Bereiche können im Kontext des 
Gesamtbudgets betrachtet werden. Die Verabschiedung des Budgets findet 
an der 2. Sitzung im November statt.  

• Das Weihnachtsessen wird bereits im Sitzungskalender festgehalten. 

• Die letzte Gemeinderatssitzung findet nach der Gemeindeversammlung statt.  
 
Diskussion 
Die Sitzung vom April 2024 fällt auf das Datum der Delegiertenversammlung des 
Schulverbandes Bucheggberg. Es ist wichtig, dass einerseits die DV im Gemeinderat 
vorbesprochen werden kann und andererseits die Delegierten (u.a. Sandra 
Nussbaumer, Andreas Schluep) an der DV teilnehmen können. Die Sitzung soll 
deshalb vorverschoben werden auf den 18. April 2024.  
 
Der Gemeinderatsausflug soll wie bis anhin an einem Samstag stattfinden. 
Datum: 24.08.2023. 
 
Antrag 
Der Sitzungskalender 2024 sei mit den vorgeschlagenen Änderungen zu 
genehmigen. 
 
Beschluss;  
Der Sitzungskalender 2024 wird genehmigt.  
 
Die Gemeindeschreiberin wird mit dem Versand des Sitzungskalenders und dem 
Reservieren der Pfarrschüür und des Sitzungszimmers beauftragt. 
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88 1.300. Gemeindeversammlung 
Genehmigung Protokoll Gemeindeversammlung vom 22. Juni 2023 

 
Bernhard Jöhr hat in folgenden Bereichen zwei Präzisierungen im Protokoll 
anzubringen: 
- Vorwort Bernhard Jöhr betr. Unterstufenstandort Schnottwil 
- Statutenrevision Alterssitz, Rechnungslegung nach GAAP FER 
 
Antrag 
Genehmigung des Protokolls der Gemeindeversammlung vom 22. Juni 2023.  
 
Beschluss; einstimmig 
Der Gemeinderat genehmigt das Protokoll der Gemeindeversammlung vom 
22. Juni 2023.  
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89 1.1231.71. Friedhofzweckverband 
Friedhofzweckverband - Weiteres Vorgehen Präsidium 

 
Bernhard Jöhr: Ernst Kaufmann hat bekanntlich nach 29 Jahren in der Friedhof-
kommission und nach vielen Jahren als Präsident auf Mitte 2023 demissioniert. Er 
sicherte allerdings zu, im Amt zu bleiben bis eine Nachfolge gefunden werden konnte. 
 
Das Amt des Präsidenten/Präsidentin der Friedhofkommission wurde im Gemeinde-
infoblatt ausgeschrieben – leider ohne Erfolg. Es hat sich niemand gemeldet, der das 
Präsidium des Friedhofzweckverbandes übernehmen möchte.  
 
Eventuell wäre das Mitglied Thomas Aeberhard aus Mülchi bereit, das Präsidium zu 
übernehmen.  
 
Weiteres Vorgehen  
Andreas Schluep fragt Thomas Aeberhard aus Mülchi an, ob er das Präsidium 
übernehmen würde.  
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90 1.1231.11. Zweckverband Schwimmbad 
Zweckverband Schwimmbad Region Messen - Kenntnisnahme 
Demission Peter Gerber Präsidium und weiteres Vorgehen 

 
Peter Gerber, langjähriger Präsident des Zweckverbandes Schwimmbad Region 
Messen, hat mit Schreiben vom 31.08.2023 seine Demission als Präsident und 
Vorstandsmitglied des Zweckverbandes Schwimmbad Region Messen per 
31.12.2023 bekanntgegeben.  
 
In seinem Demissionsschreiben bedankt Peter Gerber sich für die wohlwollende 
Unterstützung seitens des Gemeinderats und das klare «Ja» der Gemeinden zur 
Sanierung der Badi, welche als wohl «schönste Badi des Landes» auserkoren wurde. 
 
Kenntnisnahme 
Der Gemeinderat nimmt Kenntnis von der Demission von Peter Gerber als Präsident 
und Vorstandsmitglied des Zweckverbandes Schwimmbad Region Messen per 
31.12.2023. 
 
Weiteres Vorgehen 
Peter Iseli, Präsident der Betriebskommission, ist leider nicht bereit, das Präsidium zu 
übernehmen da er für den Betrieb der Badi zuständig ist. Er schlägt vor, Karin 
Seywald, Tochter von Max Büchi, welche bereits im Vorstand ist, anzufragen. Sandra 
Nussbaumer wird den Kontakt herstellen.  
 
Daniel Leibundgut, Messen, ist seit kurzem Delegierter des Zweckverbandes. Man 
könnte sich vorstellen, ihn anzufragen ob er für Messen in den Vorstand gehen 
würde. 
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91 1.1841. Bundesfeier 
Bundesfeier - Beschlussfassung Örtlichkeiten 2024 - 2027 

 
Sandra Nussbaumer: Die diesjährige Bundesfeier fand in Oberramsern im Schopf 
von Beat Wyss statt. Im 2024 ist der Ortsteil Balm b. Messen mit der Organisation der 
Feier an der Reihe.  
 
In den Jahren 2025 – 2027 fällt der 1. August jeweils auf das Wochenende des 
Waldfestes in Brunnenthal (1. Wochenende im August – Freitag bis Sonntag). Die 
Frage stellt sich, ob die Bundesfeier in diesen drei Jahren in Brunnenthal stattfinden 
soll. Gemäss Turnus wäre Brunnenthal im 2025 sowieso an der Reihe. Im 2026 
würde die Feier in Messen stattfinden, im 2027 wieder in Oberramsern. Die Vorteile, 
die Bundesfeier auch in den Jahren 2026 und 2027 in Brunnenthal durchzuführen, 
überwiegen nach Ansicht von Sandra Nussbaumer ganz klar: 
 
- Nutzung von Synergien bezüglich Festgelände 
- Festwirtschaft wird organisiert 
 
Gerade Messen tat sich im 2022 mit der Organisation der Feier relativ schwer. Mit der 
Auslagerung ins Brunnenthal könnte man dieser Problematik vorerst entkommen. 
 
Aus diesem Grund stellt Sandra Nussbaumer im Namen der 
Gesellschaftskommission den 
 
Antrag 
Die Bundesfeier sei in den Jahren 2025 – 2027 in Brunnenthal durchzuführen. 
Danach wird die Feier wieder im normalen Turnus in den verschiedenen Ortsteilen 
durchgeführt: 
 
2028 Dienstag Messen  
2029 Mittwoch Oberramsern 
2030 Donnerstag Balm b. Messen 
2031 Freitag  Brunnenthal 
2032 Sonntag Brunnenthal 
 
Diskussion 
Keine Wortmeldungen.  
 
Beschluss; einstimmig 
Die Bundesfeier wird in den Jahren 2025 – 2027 in Brunnenthal durchgeführt. 
Danach wird die Feier wieder im normalen Turnus in den verschiedenen Ortsteilen 
durchgeführt: 
 
2028 Dienstag Messen  
2029 Mittwoch Oberramsern 
2030 Donnerstag Balm b. Messen 
2031 Freitag  Brunnenthal 
2032 Sonntag Brunnenthal 
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92 11.411.2. Quelle Oberramsern 
Quelle Oberramsern - Beschlussfassung Zugangsgesuch IG Quelle 
Oberramsern vom 11.09.2023 

 
Die IG Quellenrechte Oberramsern, p.A. Beat und Adrian Wyss, stellen mit Schreiben 
vom 11.09.2023 das Zugangsgesuch zu Dokumenten in Sachen Quelle 
Oberramsern. Insbesondere ist die IG an sämtlichen Aufzeichnungen und 
Honorarnoten der beigezogenen Juristin, Jsabelle Scheidegger, JuKom Beratung, 
und des zugezogenen Rechtsanwalts interessiert.  
 
Bernhard Jöhr hat sich mit der Datenschutzbeauftragten des Kantons 
kurzgeschlossen. Der Herausgabe des Gutachtens der JuKom Beratung steht 
gemäss Judith Petermann nichts im Weg. Auch gegen die Bekanntgabe des 
Honorars ist ihrer Ansicht nach nichts einzuwenden. 
 
Diskussion 
Der Gemeinderat ist der Meinung, dass nichts gegen die Herausgabe des 
Gutachtens der JuKom Beratung, Jsabelle Scheidegger, spricht. Auch die Kosten 
können transparent gemacht werden. Allerdings soll vor Bekanntgabe des Berichtes 
und des Honorars das Einverständnis von Jsabelle Scheidegger eingeholt werden. 
Der zugezogene Rechtsanwalt Harald Rüfenacht hat bislang nur Einsicht in die Akten 
genommen und sich nur mündlich zur Rechtslage geäussert.  
 
Bernhard Jöhr stellt den 
 
Antrag 
Das Zugangsgesuch vom 11.09.2023 der IG Quellenrechte Oberramsern sei 
gutzuheissen und die geforderten Unterlagen sowie Honorarnoten bekanntzugeben. 
Dies unter der Voraussetzung der Einverständniserklärung von Jsabelle Scheidegger, 
JuKOm Beratung.  
 
Beschluss; einstimmig 
Der Gemeinderat genehmigt das Zugangsgesuch vom 11.09.2023 der IG 
Quellenrechte Oberramsern und wird die geforderten Unterlagen sowie Honorarnoten 
bekanntgeben. Dies unter der Voraussetzung der Einverständniserklärung von 
Jsabelle Scheidegger, JuKOm Beratung.  
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92 8.500. Besoldungen, Personalvorsorge 
Löhne 2024 - Beschlussfassung 

 
Bernhard Jöhr stellt folgende 
 
Anträge 
1. Teuerungsbedingte Lohnanpassung von 1.5% 
2. Strukturell bedingte Lohnanpassung der Kaderlöhne in einem zu definierenden 
Ausmass 
 
Diskussion 
Bernhard Jöhr: Institutionen, welche sich punkto Teuerungsausgleich dem Kanton 
anpassen, gehen allgemein von einer Teuerung von 1.5% aus. 
 
Der Gemeinderat schliesst sich dem Antrag von B. Jöhr einstimmig an. 
 
Aufgrund eines Quervergleichs mit der Gemeinde Buchegg beantragt Bernhard Jöhr 
eine strukturell bedingte Reallohnanpassung der Kaderlöhne in einem zu 
bestimmenden Ausmass. 
 
Der Gemeinderat lehnt eine solche Anpassung mehrheitlich ab, weil die 
Vergleichsbasis zu wenig breit ist und vom Zweijahresturnus bei den 
Reallohnanpassungen nicht abgewichen werden soll. 
 
Adrian Schluep schlägt vor, die Ausrichtung eines Sonderbonus für die 
ausserordentliche Stressbelastung infolge der Informatikumstellung zu prüfen. Er wird 
dem Gemeinderat dazu einen konkreten Vorschlag unterbreiten. 
 
Beschluss 
1. Anpassung der Löhne 2024 an die Teuerung gemäss Kanton (einstimmig) 
2. Verzicht auf eine strukturell bedingte Lohnanpassung der Kaderlöhne 
 per 2024 (mehrheitlich) 
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94 1.462. Mitteilungen Gemeindepräsidium 
 
Letzte Sitzung VGGB im 2023 
Die Sitzung findet im Sitzungszimmer OG des Gemeindehauses statt. Danach 
dislozieren die Teilnehmenden ins Weinhaus in Messen. Die Gemeinde Messen wird 
die Kosten sämtlicher Getränke übernehmen. 
 
Ortsplanungsrevision 
Unlängst fand eine Besprechung statt, an der zusammen mit Uriel Kramer, W+H, 
Biberist, Roland Iseli, Andreas Schluep und Bernhard Jöhr die Thematik der 
landwirtschaftlichen Kernzone aufgegriffen und ein neuer Vorschlag ausgearbeitet 
wurde. Man erhofft sich dadurch grössere Chancen beim Kanton. Die AG 
Ortsplanung soll nun in Kürze über den Vorschlag informiert werden, so dass die 
Ortsplanung danach in die Vorprüfung beim Kanton eingereicht werden kann.  
 
Abstimmungs- und Wahlsonntag 22. Oktober 2023 
Es wird davon ausgegangen, dass die Sandra Nussbaumer am 22. Oktober 2023 im 
1. Wahlgang als neue Gemeindepräsidentin von Messen gewählt wird. Die Wahl von 
Sandra Nussbaumer soll selbstverständlich auch gefeiert werden. In welchem 
Rahmen die Feier stattfinden soll, ist allerdings noch unklar. Bereits entschuldigt hat 
sich Andreas Schluep.  
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95 1.461. Informationen 
 
Andreas Schluep 

• Ämter Bernhard Jöhr ab 2024 
Es wäre wünschenswert, wenn Bernhard Jöhr auch nach seiner Amtszeit als 
Gemeindepräsident der AG Ortsplanung erhalten bleiben würde. Ob als 
Präsident der AG oder als Mitglied ist zweitrangig.  
Der Gemeinderat soll dies formell an der nächsten Gemeinderatssitzung 
entsprechend bestätigen.  

 
Sandra Nussbaumer 

• Seniorenfahrten 2023 
Die beiden Fahrten waren wunderbar, es hat allen gefallen. Es gab weder 
nennenswerte Zwischenfälle noch sonstige Probleme.  
 

• Gemeindeversammlung 
Die Gemeindeversammlung wird auf den 13.12.2023 verschoben. Die 
Pfarrschüür muss entsprechend reserviert werden.  

 
 
 
 
 
Der Gemeindepräsident Die Gemeindeschreiberin 
 
 
Bernhard Jöhr Michèle Graf 
 


